

**4 Économie**

**Programme Graine**

**Le défi de la jeunesse urbaine dans l'entrepreneuriat agricole**

**I. M'B.**  
Libreville / Gabon

*La coordination générale du programme Graine rencontre, ce vendredi 25 septembre 2015, la jeunesse urbaine de l'Ogooué-Lolo. Objectif : échanger sur les enjeux du programme graine pour cette province.*



Photo : Innocent M'badouma

**Un tracteur de la Coopak aménageant une parcelle (à Kabaga kayié) : un modèle d'entrepreneuriat agricole que veut promouvoir Graine.**



Photo : Prince Jackson Mouassa

**Présentation de Graine par le ministre gabonais de l'Economie, Régis Immongault et G. Gupta, directeur général d'Olam.**

**LORS** du lancement du programme Gabonaise des réalisations agricoles et des initiatives des nationaux engagés (Graine) dans la province du Woleu-Ntem (1er septembre 2015), le coordonnateur général dudit programme a énuméré les contraintes y relatives. La première est inhérente au succès du programme. Le nombre de postulants étant supérieur au quota initialement envisagé, que faire du surplus des Gabonais qui frappent à la porte et continuent de se manifester ? La deuxième contrainte est liée au foncier.

Enfin, la troisième contrainte découle de l'un des objectifs majeurs du

programme : enrôler les jeunes vivant dans les zones urbaines, afin de créer un mouvement inverse des populations, des centres urbains vers les zones rurales. " *La dernière difficulté que nous rencontrons est celle d'attirer davantage de jeunes déscolarisés dans la tranche d'âge de 21 à 35 ans et vivant en milieu urbain. D'après les premières tendances, nous constatons que ces jeunes en milieu urbain, appartenant à cette catégorie sont les moins motivés, contrairement aux jeunes en milieu rural, les*

*femmes et les personnes de plus de 50 ans* ", a indiqué le coordonnateur général du programme Léandre E. Bouloubou. L'implication des jeunes aura une incidence positive sur le rééquilibrage territorial des pôles de productions. En effet, outre le repeuplement des zones rurales, l'intérêt d'impliquer la jeunesse urbaine est de favoriser la pérennité et la durabilité de la production agricole nationale, au terme de l'initiative Graine. Le rajeunissement de la popula-

tion agricole active étant un facteur déterminant de cette durabilité. On se souviendra que le vieillissement des planteurs a entraîné le déclin de la production caféière et cacaoyère au Gabon. En initiant Graine, le président de la République, Ali Bongo Ondimba a eu à cœur de décongestionner les villes grâce à l'entrepreneuriat agricole. A Oyem, le chef de l'Etat a utilisé une rhétorique propre au football pour synthétiser cette vision. Pour lui, Graine est

" *une passe décisive faite à la jeunesse gabonaise* ", une brèche ouverte à celle-ci, dans l'optique de la diversification de l'économie nationale. Aussi, a-t-il instruit la coordination générale de Graine, ainsi que les ministères concernés par ladite initiative, de sensibiliser les jeunes urbains. C'est à ce titre que la coordination générale du programme Graine a prévu dans ses actions à venir, d'accroître les efforts de sensibilisation envers les jeunes de cette catégorie, y

compris ceux de la diaspora. Dans cette optique, la coordination générale du programme Graine organise, dès ce vendredi 25 septembre, en début d'après-midi, une rencontre avec les jeunes de l'Ogooué-Lolo à la Chambre de commerce de Libreville. Il y aura probablement une journée consacrée aux jeunes de chaque province, afin de mieux présenter l'opportunité d'affaires de Graine : devenir, non des agriculteurs, mais des entrepreneurs agricoles, des chefs d'entreprises.

**Vie des entreprises**

**Thierry Normand nommé DG d'Addax petroleum oil & gas Gabon**

**MSM**  
Libreville/Gabon

LA compagnie pétrolière Addax petroleum oil & gas Gabon a un nouveau patron : Il s'agit de Thierry Normand. Diplômé de l'Ecole centrale

de Paris et de l'Institut d'administration des entreprises, ce citoyen français était, jusqu'à sa nomination, directeur général de Total E&P Libye. Auparavant, il a dirigé plusieurs filiales du groupe pétrolier français au sein duquel il a passé plus de trente années de sa carrière.

Commentant cette nomination, Ruud Schrama, Senior Vice-président du groupe en charge des opérations et de la production a déclaré : « *La nomination de Thierry marque un nouveau chapitre pour Addax Petroleum Oil & Gas Gabon (APOGG), et confirme l'engagement d'Ad-*

*dax Petroleum à œuvrer continuellement pour le développement d'une entreprise durable et prospère au Gabon.* » Et d'ajouter : « *L'expérience de Thierry dans la mise en œuvre et le déploiement de projets d'envergure dans différents pays, combinée à son*

*bilan en termes de croissance et de performance, seront d'excellents atouts pour l'entreprise.* ». Thierry Normand s'est dit « *heureux d'avoir été nommé directeur général d'Addax petroleum oil & gas Gabon à un moment aussi important dans l'histoire et la vie de*

*l'entreprise* ». Il a exprimé sa « *détermination à travailler avec les équipes d'APOGG, les autorités gabonaises, ainsi que les autres parties prenantes, pour permettre à l'entreprise de réaliser son plein potentiel et créer de la valeur partagée avec et pour tous.* »

**Coopération sino-gabonaise/ Perspectives**

**les assurances de Sun Jiwen**

**MZM**  
Libreville/Gabon

« *LA situation économique actuelle de la Chine ne devrait en rien affecter les relations de coopération avec l'Afrique. Bien au contraire, elles ont toutes les raisons de continuer sur une voie stable car malgré cette situation, la chine a pu maintenir une croissance de 7% sur le 1er semestre 2015, ce qui équivaut à 800 milliards de dollars, soit le PIB de la Suisse.* » C'est sur cette appréciation

que l'ambassadeur de la République populaire de Chine au Gabon, Sun Jiwen a tenu à rassurer ses invités, vendredi dernier, lors de la conférence d'information relative à " *la perspective de l'économie chinoise et la coopération entre la Chine et l'Afrique* ". En effet, au vu des faits marquant l'actualité économique mondiale, notamment l'effondrement de la bourse de Shanghai, la baisse de la parité de la monnaie chinoise et celle des importations de matières premières en provenance des pays africains, le

diplomate chinois a invité le ministre du Développement durable, de l'Economie, de la Promotion des investissements et de la Prospective, Régis Immongault, le représentant résident de la Banque mondiale au Gabon, Sylvie Dossou et le président de la Chambre de commerce, Jean baptiste Bikalou à échanger sur le devenir des relations de coopération entre la Chine et le Gabon. Selon l'ambassadeur Sun Jiwen, l'économie chinoise est certes soumise à des perturbations économiques, dues à la situation

mondiale, mais l'Empire du milieu a pris des dispositions pour maintenir stable son économie, en changeant son modèle. Avant d'ajouter : « *ces dispositions n'affecteront en rien nos relations de coopération.* » En effet, semble-t-il, la coopération Chine-Afrique continuera sur une voie juste. Car depuis 6 ans, la Chine est devenue le premier partenaire commercial des pays africains. Elle contribue à 20% de l'économie africaine. En ce qui concerne le Gabon, les relations entre les deux pays restent fondées sur l'amitié,

le pragmatisme, la sincérité et la franchise. Des éléments qui, selon le ministre de l'Economie, Régis Immongault, laissent à penser que les relations Chine-Afrique ne peuvent qu'aller bon train. « *Depuis 6 ans, la Chine est le 1er pays vers lequel le Gabon exporte. Elle constitue à la fois le principal bailleur des pays africains* », indique le ministre de l'Économie, en mettant un accent particulier sur la baisse des importations de 14,6% sur les matières premières. Avec une croissance de 7% au premier semestre 2015,

devant les États-Unis (2,6%), l'Angleterre (2,7%), la Chine contribue pour 34% à l'économie mondiale. Engendrant ainsi la création de 7,18 millions d'emplois, et un taux de chômage réduit à près de 5,1% dans les 31 grandes villes du pays, de même qu'une augmentation du revenu par habitant à 7,6% grâce à la récolte qui contribue à stabiliser l'inflation. En somme, les perspectives mises en avant par la Chine consistent en une "nouvelle normalité", c'est-à-dire à l'acceptation d'un taux de croissance raisonnable.

COURS INDICATIFS DES DEVISES EN DATE DU 21/09/2015				VENTE BILLETS (sans frais)		INDICES BOURSINIERS		
DEV	EUR/DEV	DEV/COT	DEV/CFA	DEV	CFA		en date du	
XAF	xxxxx	xxxxx	xxxxxx	1 EUR	655,957	<b>CAC 40</b>	21/09/2015	4599,60
USD	1,1250	1USD =	583,073	1 USD	619,005	<b>DOW JONES</b>	21/09/2015	16384,58
CAD	1,4831	1CAD =	442,288	1 CAD	465,856	<b>BRENT (IPE) US Dollars/Baril</b>		
JPY	135,5000	1JPY =	4,841	100 JPY	503,407	<b>21-Septembre : 48,59</b>		
GBP	0,7243	1GBP =	905,643	1 GBP	943,112			
CHF	1,0906	1CHF =	601,464	100 CHF	62980,83			
ZAR	15,0071	1ZAR =	43,710	100 ZAR	4545,29			
MAD	10,9345	1MAD =	59,990	1MAD	62,38			
CNY	7,1643	1CNY =	91,559	1CNY	94,31			

**CHANGEMENTS**

SiteWeb : <http://www.ugb-banque.com>